



Village au Mali

La paix

La violence et les conflits armés sont certainement parmi les pires ennemis de l'Afrique d'aujourd'hui. La famine n'est pas sans lien avec la guerre, entre pays ou dans un même pays. Les quatre pays les plus durement touchés par la famine — l'Éthiopie, le Soudan, le Mozambique et l'Angola — sont en même temps déchirés par des conflits intérieurs. Les effets destructeurs de la violence sont immédiats et bien connus. Ils affaiblissent aussi la capacité de développement, ils diminuent le bassin de ressources humaines autant que de ressources matérielles dont on aurait pourtant besoin à des fins de construction et qui doivent être sacrifiées à l'effort de guerre. Les gouvernements et les organisations internationales continuent de sous-estimer l'impact positif pour la paix véritable qui découle presque automatiquement de l'amélioration de la situation économique et sociale des pays et des populations. Ces problèmes sont rendus plus complexes encore du fait que des puissances extérieures utilisent l'Afrique pour leurs jeux de stratégie. À défaut de meilleures perspectives de paix, le développement risque de rester longtemps un vain espoir dans de nombreuses régions de l'Afrique.

L'endettement

L'ordre économique international pèse lourd sur l'Afrique. La dette étrangère des États africains est parmi les plus élevées au monde par rapport à leurs recettes d'expor-